

Sistema universitario valenciano: notable - El Mundo - Castellón al Día - 22/03/2015

TRIBUNA INVITADA EDUCACIÓN A la vista del ranking de universidades, el autor asegura que los centros valencianos son de los mejor situados, aunque hacen falta más medios para ser competitivos.

Sistema universitario valenciano: notable

FRANCISCO PÉREZ

LA TERCERA EDICIÓN de U-Ranking, recién publicada por la Fundación BBVA y el Ivie, analiza los resultados de 59 universidades españolas incluyendo por primera vez 11 privadas que ofrecen suficiente información. La productividad de las 7 universidades valencianas comparadas (5 públicas y 2 privadas) las sitúa un 9% por encima de la media española, ocupando la cuarta posición entre los sistemas universitarios regionales. Esta clasificación la encabeza Cataluña (con una productividad un 20% superior a la media) seguida por Navarra y Cantabria. Tras la Comunitat Valenciana, también superan la media española Madrid e Illes Balears.

La ubicación valenciana en los puestos de cabeza de los sistemas universitarios autonómicos, por delante algunas regiones más desarrolladas, es buena noticia para una comunidad que no sobresale por sus resultados en estos años y se sitúa claramente por debajo de la media española en productividad y renta per cápita. La Comunitat necesita palancas en las que apoyar su autoestima e impulsar una recuperación que debe basarse, decididamente, en el capital humano y tecnológico, activos en cuya oferta las universidades son clave.

Por tanto, estos datos indican que el sistema universitario, aunque ha de mejorar, está en condiciones de contribuir al desarrollo de un modelo productivo basado en el conocimiento, más competitivo que el que ahora poseemos. El reto es aprovechar esas capacidades plenamente, para producir más y mejores resultados docentes, de investigación, transferencia tecnológica e innovación, y haciendo un buen uso de los mismos para generar riqueza y bienestar.

Los datos de U-Ranking indican que la ubicación del sistema universitario valenciano por encima de la media se de-

be a sus universidades públicas. En el conjunto de España las universidades privadas destacan por sus resultados docentes pero en el caso valenciano se sitúan en la media, presentando como en el resto de España –con escasas excepciones- sustanciales debilidades en las actividades de investigación y transferencia tecnológica, muy relevantes para reforzar el tejido productivo.

Las universidades valencianas superan en un 10% la media española en resultados docentes y solo dos (U. de Alicante y U. Católica San Vicente Mártir) están situadas ligeramente por debajo. En investigación, el sistema valenciano supera la media en un 11%, pero las diferencias entre universidades son mucho más importantes: las públicas se sitúan por encima, pero destacan sobre todo la U. Politécnica de Valencia, la U. Miguel Hernández y la U. de Valencia, con desviaciones positivas superiores al 25%; en cambio, la productividad investigadora de las privadas no alcanza el 50% de la media española. En transferencia tecnológica e innovación la ventaja valenciana es mayor (un 31% por encima de España) y las diferencias entre universidades más acusadas: sobresalen mucho la U. Politécnica, la U. de Alicante y la U. Miguel Hernández, mientras las restantes se encuentran claramente por debajo de la media.

Estos datos apoyan varios mensajes interesantes. Primero, que las opiniones catastrofistas sobre nuestras universidades carecen de fundamento. Sin duda sus resultados son mejorables, pero la información disponible sobre titulados formados, publicaciones científicas y actividades de desarrollo tecnológico indica que el sistema universitario valenciano merece un notable, al menos en el contexto español. Esta calificación debe repetirse cuando las comparaciones son internacionales en el caso de la U. Politécnica y la U. de Valencia, las dos universidades que aparecen regularmente en los rankings mundiales. Entrar año tras año entre las 400 o 500 primeras universidades les parece a algunos insignificante, pero hay más de 18.000 y eso las ubica en el 3% de las mejores del mundo.

Otro mensaje es que nuestro sistema universitario es heterogéneo, en especialización y en productividad. Las universidades se parecen más en sus resultados docentes –aunque también hay diferencias- pero son muy distintas en capacidad investigadora y de innovación. Las diferencias son muy importantes –especialmente entre universidades públicas y privadas- y conviene tenerlas presente al evaluarlas, reconociendo que no todas hacen lo mismo, ni cuestan lo mismo, ni rinden igual.

Por último, la información que ofrece U-Ranking –ver www.u-ranking.es– permite ordenar titulaciones y muestra diferencias dentro de las universidades tan importantes como entre universidades. Aunque el conjunto de cada institución influye sobre sus partes –para bien o para mal-, el marco general no lo es todo y algunos centros o departamentos sobresalen más que otros gracias a su mayor capacidad. Conocer esas diferencias mediante información fiable, y considerarlas al decidir donde estudiar, qué unidades y grupos apoyar, o con quien colaborar, es importante para asignar bien los recursos, sean públicos o privados.

Francisco Pérez es catedrático de la Universidad de Valencia y director de investigación del Ivie.